



Narcotráfico. Jornada de dos muertos y tres heridos enciende alertas en autoridades, que piden refuerzos militares; identifica un testigo a *El Menchito* en EU LUIS CHAPARRO, RAEB MORALES, MANUEL ACEVES Y ÁNGEL HERNÁNDEZ, CULIACÁN Y WASHINGTON, PÁGS. 6 Y 7

Ordena hijo del *Mayo* batalla contra *Chapitos* por Culiacán

Ordena hijo de *El Mayo* batalla contra *Chapitos* por Culiacán

Narcotráfico. Jornada de dos muertos y tres heridos enciende alertas en autoridades, que piden apoyo militar y paran clases; gobernador asegura control de la situación, pero pide a población no salir de casa

LUIS CHAPARRO, RAEB MORALES Y
MANUEL ACEVES / CULIACÁN

Mes y medio después de la captura de Ismael *El Mayo* Zambada estalló una batalla contra el cártel de Sinaloa en Culiacán, bastión de *Los Chapitos*, hijos de Joaquín *El Chapo* Guzmán.

Testimonios revelan que los enfrentamientos de este lunes —que dejaron al menos un civil y un militar muertos— se desataron por la irrupción de gente de Ismael Zambada Sicaños, *Mayito Flaco*, quien posiblemente lidere la facción rival de *Los Chapitos*.

Asimismo, se detalló que un hombre apodado *El Comanche*, jefe de seguridad del *Mayito Flaco*, dio la orden de tomar Culiacán “acabar con *Los Chapos*”.

“Se pidió que no peleáramos contra gobierno, pero que a todo lo que oliera a *Chapo* lo matáramos”, contó a MILENIO.

De acuerdo con autoridades de seguridad, el enfrentamiento entre ambos bandos comenzó alrededor de las 3:30 de la madrugada. Primero sostuvieron una discusión vía radiocomunicación en la que se lanzaron amenazas y finalmente se declararon la guerra.

Fuerzas estatales y federales desplegaron operativos para evitar que escalaran las agresiones.

Según los testimonios, *Mayito Flaco* cerró filas con líderes del cártel, como Isidro Meza Flores, quien tiene presencia en Sinaloa, Guasave y Los Mochis, en Ahome.

Además de *Los Rusos*, célula criminal leal a Zambada y comandada por Juan José Ponce Félix, *El Ruso*, quien acorraló a *Los Chapitos* en Culiacán.

Aunque ninguna autoridad confirmó públicamente que los enfrentamientos se dieron entre dichas facciones, múltiples

Ola de violencia.

Acapulco registra siete homicidios en un día

Dos mujeres, una de ellas menor de edad, y cuatro hombres ultimados a balazos, además de uno desmembrado, fue el saldo de una jornada de violencia en cinco colonias de la zona suburbana de Acapulco, Guerrero. Asimismo, se reportó la detención de un presunto homicida, a quien le fue asegurada una arma de grueso calibre y una motocicleta que supuestamente había robado. La madrugada de este lunes, sujetos armados arrojaron bolsas de plástico con los restos humanos de un hombre en el poblado Los Órganos junto a copias fotostáticas de

mensajes vía WhatsApp de las cuales se ignora su contenido. La víctima sigue en calidad de desconocida. Antes, tres hombres fueron baleados en Ciudad Renacimiento, dejando uno muerto y dos más lesionados, que fueron hospitalizados. Por la mañana, sujetos armados asesinaron a dos hombres en la comunidad La Concepción. Posteriormente, dos trabajadoras de una tortillería fueron ultimadas a tiros y las 2 de la tarde un sujeto en motocicleta mató a otro en Ciudad Renacimiento.

JAVIER TRUJILLO

videos en redes sociales dieron cuenta de los violentos enfrentamientos a nombre de *La Chapi-zay Los Mayos*.

Por la noche, habitantes de los poblados Ceviche y Estación de Abuya, en la zona rural de Culiacán, reportaron múltiples enfrentamientos a balazos. Autoridades locales confirmaron que se encontraban esperando el apoyo del Ejército.

Por años el cártel de Sinaloa ha reestructurado sus alianzas y sus territorios. Hoy existe una frontera invisible que divide a las dos facciones que pueden haber comenzado una sangrienta guerra ya con Zambada y Guzmán Loera detenidos en Estados Unidos.

De acuerdo con un reporte filtrado de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) a través de Guacamaya Leaks, Zambada controla la mayor parte del sur de Sina-



PODER LEGISLATIVO FEDERAL
CÁMARA DE DIPUTADOS



loa, específicamente los poblados de Costa Rica, El Salado, El Alamo, Quilá, Cruz de Elota, Pueblos Unidos y hasta Vascogil, en Durango.

Es ahí donde las autoridades mantienen mayor vigilancia, pues se espera que en algún momento *Los Chapitos* busquen adueñarse de estos territorios.

“Esta ha sido su manera de operar por años. Si cuando su padre se fue no respetaron lo que era de él y lo que no, ahora con *El Mayo* fuera de la jugada es casi seguro que buscarán ganar terreno”, consideró un general del Ejército adscrito a la 9 Zona Militar en Culiacán que pidió resguardar su identidad.

Incluso los pobladores han expresado temor a que se desate una guerra por el territorio.

“Estamos nomás a la espera de ver qué se escucha. Todo está muy tenso, unos dicen que va a haber guerra y otros que no, que ya pasó la tensión”, comentó Jazmín, residente de El Salado.

Hasta ahora, la fiscalía estatal confirmó que por lo menos 10 homicidios recientes han sido relacionados con la captura de *El Mayo*, incluyendo el asesinato de Héctor Melesio Cuén, ex rector de la Universidad de Sinaloa.

Tanto miembros de las fuerzas armadas como de las facciones del cártel de Sinaloa vaticinan que a la partida del Ejército de las calles de Sinaloa la guerra comenzará “a darse con todo” por dos flancos: La Lomita y Culiacán.

Mientras tanto, en operativos coordinados con los tres órdenes de gobierno se aseguraron 12 vehículos y una persona, en Culia-

cán y Costa Rica, tras los enfrentamientos de ayer, que dejaron dos muertos y tres heridos.

De acuerdo con los reportes, poco antes de las 6 de la mañana se reportó un ataque entre civiles armados en el sector La Campiña, pero autoridades no localizaron a ninguna persona al llegar.

Sin embargo, posteriormente las autoridades confirmaron el fallecimiento de uno de los militares que había resultado herido en esa zona y que murió mientras recibía atención médica.

Al ampliar los operativos aseguraron una *pick-up* blanca y una Suburban negra sobre el bulevar Francisco I. Madero, ambas con impactos de arma de fuego.

Además, sobre la carretera México 15 se presentó un bloqueo que fue despejado por autoridades. Ahí fue localizada una persona sin vida, la cual no ha sido identificada.

Al respecto, en conferencia, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, llamó a la ciudadanía a mantener la calma y evitar salir de sus hogares si no es necesario. No obstante, aseguró que la situación había sido controlada.

Las fuerzas de seguridad continúan desplegadas en puntos clave de la ciudad y el mandatario afirmó que se recibirán refuerzos militares desde Ciudad de México.

“Tendremos refuerzos para controlar la situación y evitar que se desborde”, puntualizó.

En tanto, autoridades de seguridad y educativas suspendieron las clases de ayer del turno vespertino en escuelas de Culiacán y Costa Rica. ■



Fuerzas de seguridad resguardan zonas de enfrentamientos de este lunes en la capital de Sinaloa y regiones aledañas. CUARTOSCURO